

FICHE 1 – MISSION : RETOUR À LA SOURCE

« Je suis la vigne, vous êtes les sarments » (Jn 15, 5) a été le passage inspirant tout au long du cheminement capitulaire qui nous a permis de grandir dans la conscience que nous sommes les sarments de la vigne qu'est Jésus-Christ et que le vigneron est Dieu, Père de tous. Cette prise de conscience doit nous aider dans notre vie quotidienne à mûrir une spiritualité forte qui nous fasse vivre et goûter une expérience de foi et de confiance dans le Seigneur comme sève vitale de notre choix de vie consacrée et missionnaire, comme cela a été le cas pour notre Fondateur qui a fait entièrement confiance à Dieu : « Celui qui se fie à lui-même se fie au plus grand âne du monde... toute notre confiance doit être en Dieu » (Écrits 6880-81).

Le pape François, lors de l'audience accordée aux capitulaires le 18 juin [2022], a également souligné cet aspect :

La mission – sa source, son dynamisme et ses fruits – dépend totalement de l'union avec le Christ et de la force de l'Esprit Saint. Jésus l'a dit clairement à ceux qu'il avait choisis comme « apôtres », c'est-à-dire « envoyés » : « Sans moi, vous ne pouvez rien faire » (Jn 15, 5). (...) Ce n'est que si nous sommes comme des sarments bien attachés à la vigne que la sève de l'Esprit passe du Christ en nous et que tout ce que nous faisons porte du fruit, car ce n'est pas notre œuvre, mais l'amour du Christ qui agit à travers nous.

Le XIXe Chapitre a répondu à cette invitation en formulant un rêve qui décrit comment l'invitation de Comboni à toujours garder les yeux fixés sur Jésus (S 2721) se traduit ensuite en une mission inspirée et efficace :

Nous rêvons d'un style missionnaire plus ancré dans la réalité des peuples que nous accompagnons vers le Royaume, capable de répondre au cri de la Terre et des pauvres. Un style missionnaire qui se caractérise également par des modes de vie et des structures plus simples au sein de communautés interculturelles où nous témoignons de la fraternité, de la communion, de l'amitié sociale et du service aux Églises locales à travers des pastorales spécifiques, la collaboration ministérielle et des parcours partagés. (AC 2022, 28)

Revenir à la source signifie donc renouer avec nos racines combonniennes, raviver une spiritualité incarnée qui reflète le charisme combonien et qui est vécue, dans une pluralité d'expressions en dialogue – reflet des diversités culturelles et générationnelles – dans des « cénacles d'apôtres » qui font cause commune avec les personnes qu'ils servent en mission et évangélisent en tant que communauté. La mer de la mission combonienne ne se traverse pas en solitaire.

L'Assemblée intercapitulaire (septembre 2025) a également réaffirmé que le cheminement vers la requalification de nos présences et de nos engagements missionnaires commence par une vie spirituelle et communautaire saine et par un engagement missionnaire communautaire. Nous avons également ressenti le besoin de réfléchir à notre parcours afin de faire la synthèse et de dépasser la fragmentation des significations et des orientations que la mission a pour l'Institut.

Journée communautaire – Notre style de mission

Après avoir laissé du temps pour la lecture et la réflexion personnelle sur les trois essais courts relatifs à ce thème, la communauté consacre une journée à la réflexion, au partage et au discernement communautaire. Le schéma suivant est proposé : réflexion personnelle, partage et discernement communautaire, célébration.

Au cœur de la réflexion personnelle (1 heure)

Les approfondissements proposés par le programme de FP sur ce thème ont abordé différents aspects de la mission combonienne en relation avec la réalité qui change à notre époque. Chaque membre de la communauté est invité à repenser à la plus belle **expérience missionnaire** qu'il ait vécue : il faut prendre le temps de la revivre à travers un regard

contemplatif, en essayant de discerner la présence du Seigneur dans le déroulement de l'histoire. Puis, dans un climat de prière, la communauté réfléchit :

- = Comment les suggestions proposées par les contributions écrites – ou même par d'autres approfondissements personnels – parlent-elles de cette expérience ?
 - ⇒ Cela pourrait être des idées sur la spiritualité combonienne...
 - ⇒ ou peut-être sur l'évangélisation en tant que communauté...
 - ⇒ ou peut-être sur les principes et la méthodologie comboniens...
- = Que vous suggère l'Esprit à travers cette nouvelle prise de conscience du style de mission de votre communauté aujourd'hui ?

Le discernement communautaire¹

- = Invocation à l'Esprit
- = Question générative : *À partir de la réflexion dans la prière sur votre plus belle expérience de mission, que vous suggère l'Esprit sur le style de mission de notre communauté ?*
- = Silence²
- = Premier tour de table : (30 minutes)
 - > Chacun donne sa réponse à la question posée (2 à 3 minutes maximum)
 - > Pas de commentaires ni de réactions, seulement une écoute attentive
 - > Un moment de silence entre le partage d'une personne et celui de la suivante
 - > Il peut être utile de noter ce qui vous frappe pendant les partages
- = Deuxième tour de table : (30 minutes)
 - > *Qu'as-tu entendu ou perçu de la part des autres membres de ton groupe ? Qu'est-ce que l'Esprit te pousse à partager de ce que tu as entendu ?*
 - > Il ne s'agit plus de ce que tu penses, mais de ce que tu as entendu de la part des autres membres du groupe
 - > Pas de commentaires ni de réactions, seulement une écoute attentive
- = Troisième tour de partage : (30 minutes)
 - > *Quel style missionnaire, en accord avec le charisme combonien, le Seigneur nous demande-t-il aujourd'hui en tant que communauté ? Que nous dit l'Esprit en tant que groupe ?*
 - > À la fin du partage, la communauté cherche, dans le dialogue, à mettre en évidence plusieurs actions à mettre en pratique, en réponse aux invitations de l'Esprit
 - > Un secrétaire note ce que le groupe décide ensemble comme 1-2-3 points clés
 - > Vérification du consensus : nous reconnaissons-nous, en tant que communauté, dans ces points clés à mettre en pratique ?
 - > Lorsque le groupe a terminé, un volontaire clôture la conversation par une prière de remerciement

¹ Indications pour les communautés comptant jusqu'à 5-6 membres. Dans le cas de communautés plus importantes, cet exercice peut être réalisé en petits groupes. Dans ce cas, à la fin du troisième tour de partage, un espace sera prévu pour partager les résultats des travaux de groupe.

² But du silence :

- = Descendre dans son cœur : passer de l'agitation mentale au recueillement intérieur.
- = Écouter Dieu : créer l'espace intérieur pour écouter le mouvement subtil de l'Esprit, au-delà de ses propres préjugés.
- = Purification de l'intention : se demander « Que veux-tu, Seigneur, que j'écoute ou que je dise pour le bien de la mission en tant que communauté ? ».

La célébration

- = La communauté rend grâce dans l'Eucharistie, en la préparant avec une animation *ad hoc*
- = Profitez des possibilités offertes par la liturgie pour célébrer de manière significative les fruits de la réflexion et du discernement communautaire
- = Évaluez la possibilité d'utiliser des signes significatifs
- = Priez pour les expériences et les espoirs de la communauté